

1^{er} juillet 1995, Ottawa

Allocution à l'occasion de la Fête du Canada

Bienvenue sur la colline parlementaire, pour le plus grand rassemblement populaire de l'année.

Comme vous le savez, la Fête du Canada est pour nous tous un jour bien spécial. C'est la journée de l'année où nous exhibons notre nationalisme. Tous ces drapeaux, toutes ces fanfares, tous ces feux d'artifice. Ce jour-là, nous fêtons.

Pendant le reste de l'année, nous avons le patriotisme discret, modeste, réservé et sans tapage. Un patriotisme bien canadien, quoi. Ne vous y trompez pas. Nous ne l'affichons peut-être pas, mais nous savons qui nous sommes.

Nous savons que le Canada est le meilleur pays au monde. Nous savons que nous avons bâti un pays qui fait l'envie de toute la planète. Nous sommes conscients de tout ce que le Canada nous offre. De grandes possibilités pour l'avenir. Un esprit de générosité et de partage. L'espoir. La liberté. Un sens profond d'entraide. La tolérance et la compassion. Nous savons à quel point nous tenons à ces valeurs. Nous savons aussi que pour rien au monde nous ne voudrions les rejeter.

Les Canadiens et les Canadiennes ne veulent pas rejeter ces valeurs qui font de nous l'envie du monde. Et même si nous n'affichons pas constamment nos couleurs, nous les Canadiens, partout au Canada, nous éprouvons tous une profonde, une très grande fierté pour ce que nous avons bâti ensemble.

Les Canadiens sont fiers lorsqu'ils voient leur drapeau, notre drapeau, flotter en haut d'un mât. Moi aussi, j'en suis très fier, parce qu'il symbolise toutes nos valeurs et nos réalisations. Rien ne nous rend plus fiers que de le voir flotter partout dans le monde. Et cette année, en ce 30^e anniversaire de notre drapeau, il y a eu bien des moments de grande fierté.

Nous étions fiers quand nous avons vu le drapeau canadien sur les uniformes de nos valeureux casques bleus en Bosnie. Dans ce triste coin du monde, notre drapeau est symbole d'espoir, de paix et d'humanité pour tous ceux qui souffrent. Nous étions fiers quand nous avons vu des milliers et des milliers de drapeaux canadiens flotter sur la Hollande pour marquer le cinquantième anniversaire de la libération de ce pays par les Canadiens. En arborant notre drapeau, ils signifiaient leur gratitude et leurs remerciements aux soldats canadiens qui avaient fait tant de sacrifices pour mettre fin à l'occupation nazie et redonner sa liberté à la Hollande.

Nous étions fiers aussi quand nous avons vu les bateaux des pêcheurs britanniques arborer notre pavillon. Notre drapeau est devenu un symbole pour tous ceux qui voulaient s'opposer à cette catastrophe environnementale qu'est la surpêche. C'est ça, le patriotisme canadien. C'est notre fierté dans ce que nous avons accompli. Notre fierté dans ces valeurs qui nous unissent. Notre fierté dans la place que nous occupons dans le monde.

Célébrons donc la Fête du Canada avec tambours et trompettes. Demain, nous pourrons reprendre nos bonnes vieilles habitudes de Canadiens modestes et réservés.

Et rappelez-vous, durant la plus grande partie de l'année, nous sommes peut-être comme Clark Kent, mais nous savons que nous avons un pays super!

Bonne fête à tous les Canadiens! Vive le Canada!